
12家光伏企业拟投资820亿元扩产

本报记者 刘杨

今年以来，已有12家光伏上市公司发布扩产计划；自2月14日再融资新规发布以来，A股18家光伏企业发布了非公开发行股票预案。

分析人士指出，扩产计划密集释放，将拉动未来几年光伏设备的市场需求，带动相关企业利润增长。 通过技术创新、规模化生产等方式，光伏发电系统的投资成本已大幅降低，光伏发电行业市场化导向更加明确，更多企业渴望借助资本市场推进业务发展。

大手笔扩产

据中国证券报记者不完全统计，上述12家光伏公司扩产计划拟投资金额达820.52亿元。

东方日升6月5日晚公告，公司与义乌经开区管委会签订《15GW高效电池+15GW组件项目框架协议》，项目计划总投资约206亿元。 该项目规划分二期建设。 其中，一期建设5GW高效电池和5GW高效组件生产线，建设期限预计2年；二期10GW高 效 电 池 和 10GW 高 效 组 件 项 目 将 根 据 市 场 需 求 情 况 ， 在 未 来 3-5 年 内 逐 步 建 成 投 产 。

东方日升表示，若本协议顺利实施，将进一步完善公司光伏电池片、光伏组件及相关产品产能布局，提升公司光伏电池片、光伏组件及相关产品制造的技术水平、自动化水平、成本控制等核心竞争力，扩大公司光伏产品在全球市场的份额，对公司业绩具有一定的积极影响，符合公司的发展需要和长远规划。

5月28日，单晶硅片龙头隆基股份再发扩产公告，拟投建曲靖年产10GW单晶硅棒和硅片建设项目，预计2021年达到设计产能。 公告显示，该项目预计总投资额约23.27亿元，项目达产后预计将实现年均营业收入约34.07亿元，年均净利润约4.16亿元。

4月21日，通威股份公告，计划非公开发行股票募集资金总额不超过60亿元，拟用于眉山和金堂合计15GW的高效电池项目。 其中，18亿元用于补充流动资金。

今年2月，通威股份公告了其史上最大单项投资。 公司拟200亿元在成都金堂建设年产30GW高效太阳能电池及配套项目，分四期实施。 其中，一期7.5GW项目将于2020年3月前启动，在2021年内建成投产，后续项目将根据市场需求情况，在未来3-5年内逐步建成投产。

推进技术升级

光 伏 企 业 的 扩 产 节 奏 引 起 了 相 关 部 门 的 关 注 。 5 月 29 日 ， 工 业 和 信 息 化 部 发 布 的《光 伏 制 造 行 业 规 范 条 件（ 2020 年 本 ） 》（征 求 意 见 稿 ） 提 出 ， 要 严 格 控 制 新 上 单 纯 扩 大 产 能 的 光 伏 制 造 项 目 ， 引 导 光 伏 企 业 加 强 技 术创新 、提高产品 质量 、降 低生产 成本。

中信证券 首席电 新分析 师弓永峰 指出，新 版光伏 制造行 业规范条 件开始 征求意 见 ，严控新 上单纯 扩大产 能的光 伏制造项 目，有利 于行业 优胜劣 汰和产业 升级 。 预 计市场 将进一步 向具备 技术和 资金优 势的龙头 厂商集 中，并加 快核心 设备厂商 新品需 求释放 。

隆基股份则下调了单晶硅片产品价格，推动产业链降本增效。 其166mm硅片从1月21日的3.47元/片（含税），5月25日下调至2.62元／片（含税），下降幅度达24.5%。 5月底，通威股份发布电池全线降价信息。 其中，多晶电池片（金刚线157）报价0.50元/瓦，单晶PERC电池（单/双面156.75）报价为0.78元/瓦，相比3月25日的报价分别下降0.15元/瓦和0.2元/瓦。

隆基股份有关负责人对中国证券报记者表示，光伏行业技术进步加快，产品降价是大势所趋。 降价可以推动硅片环节落后产能出清，提高产品质量。

资本市场助力

Wind统计数据显示，自2月14日证监会再融资新规落地以来，18家A股光伏公司发布了非公开发行股票预案或预案修订案，拟募资总金额不超过392亿元。

6月3日，上交所公告显示，固德威科创板首发过会。 根据招股书，固德威专注于太阳能、储能等新能源电力电源设备的研发、生产和销售。 公司本次拟募集资金约6.9亿元。 其中，4.2亿将用于光伏逆变器及智慧能源研发项目，0.7亿元用于全球营销及服务体系基础建设项目。

5月19日，晶科科技在上海证券交易所主板上市。 公司本次募资25亿元，将用于辽阳忠旺集团230MW屋顶分布式光伏发电项目、营口忠旺铝业 156MW屋顶分布式光伏发电项目、宝应光伏发电应用领跑者 2017年柳堡 2号100MW渔光互补项目及偿还银行贷款。 其中，6亿元用于偿还银行贷款。

5月16日，拓日新能发布非公开发行A股股票预案，拟发行不超3.7亿股，募资不超10亿元（含）；公司控股股东奥欣投资拟不低于3000万元参与认购；募集资金拟用于连州市宏日盛200MW综合利用光伏电站项目和补充流动资金。

4月10日，上能电气登陆深交所创业板。 公司预计募集资金3.56亿元，主要用于高效智能型逆变器产业化项目、储能双向变流器及储能系统集成产业化项目、研发中心建设项目、营销网络建设项目以及补充营运资金。

业内人士表示，通过技术创新、规模化生产等方式，大幅降低了光伏发电系统的投资成本，使得光伏发电行业市场化导向更加明确。 上市融资可以提升现金流，降低负债，加速企业业务发展。

1元转让子公司再掀波澜

*ST聚力股东提议接盘方被驳回

本报记者 于蒙蒙

*ST聚力6月9日公告显示，公司第五大股东天津紫田企业管理咨询合伙企业（有限合伙）（简称“天津紫田”）向董事会提交了关于2019年度股东大会的多项临时提案。 其中，就公司拟以1元价格将亏损子公司北京帝龙文化有限公司（简称“帝龙文化” ）100%股权转让事项，提议北京佰米科技有限公司参与接盘，且董事张楚全程参与交易。 但该提案被董事会驳回。

临时提案被拒

*ST聚力披露，公司董事会于6月5日收到股东天津紫田《关于向浙江*ST聚力发展股份有限公司2019年度股东大会增加临时提案的函》和相关材料，天津紫田提请董事会在2019年度股东大会中增加四项临时提案，包括《关于向北京佰米科技有限公司转让北京帝龙文化有限公司100%股权的议案》《授权公司董事张楚全程参与北京帝龙文化有限公司交易谈判与文件签署的议案》《关于补选公司第五届董事会非独立董事的议案》《关于选举孙宁为公司第五届董事会非独立董事的议案》。

*ST聚力董事会不认可天津紫田提出的受让方提案。 公司董事会称，天津紫田在提交该临时提案前，未告知公司有关拟向北京佰米科技有限公司转让帝龙文化100%股权事项的任何信息。 公司从未授权任何主体就出售北京帝龙资产相关事宜与北京佰米科技有限公司进行过接触、协商或洽谈，更未授权任何主体与其达成资产出售相关的任何书面或口头的协议、意向书等。 董事会无法确定该临时提案所述的北京佰米科技有限公司受让意愿的真实性，亦未取得北京佰米科技有限公司相关资料，无法判断该公司收购帝龙文化资产的目的、履约及资信能力，与公司持股5%以上股东、公司董事是否存在关联关系，无法确定该临时提案所述内容的合法性、真实性、完整性等。

*ST聚力董事会称，天津紫田本次提交的《关于向北京佰米科技有限公司转让北京帝龙文化有限公司100%股权的议案》，与经公司管理层充分讨论并经公司董事会审议通过，且已经与交易方签署正式交易协议后提交的《关于转让北京帝龙文化有限公司100%股权的议案》存在互斥性。

对于天津紫田提议授权公司董事张楚全程参与帝龙文化交易谈判与文件签署的议案，*ST聚力董事会称，缺乏股东大会审议基础，张楚除担任公司董事外，未担任公司的其他管理职务。 在公司相关人员能够正常履行职责的情况下，超过规定的职责范围对个别董事进行授权违反了《公司法》和《公司章程》所确定的公司治理基本原则。

1元转让子公司

天津紫田提案涉及的子公司引来监管层关注。

*ST聚力5月18日晚间公告称，董事会以4票同意、1票反对审议通过《关于转让北京帝龙文化有限公司100%股权的议案》，拟将公司持有的帝龙文化100%股权转让给受让方陆新忠，价格为1元。

财务数据 显示， 2019年 帝龙文 化实现营 业收入 11 . 11亿元，净 利润亏 损 15 . 15亿元。 今 年一季 度 ，帝龙 文化未经 审计的 营业收 入为 2057 . 79万 元，净利润 亏损 2142 . 53万 元。 截至 2019年 12月 31日 ，帝龙文化 游戏文 化业务 部分应收 账款账 面余额 为 7亿元 ，其他应收 款账面 余额为 4 . 85亿元，已 全额计提 坏账准 备。

天健会计师事务所在对帝龙文化出具的年度审计报告中称，截至2019年末，帝龙文化净资产、净利润均为负值。 这些情况表明存在可能导致帝龙文化持续经营能力产生重大疑虑的重大不确定性。

唯一的反对票来自董事张楚。 其对转让细节提出提议称，帝龙文化子公司尚欠银行债权人贷款，贷款协议中是否有限制债权转让和实际控制人、大股东变更需要银行债权人同意的法律条款，协议中没有明确记载和表述，需要在议案中对该部分情况进行说明，以免引起不必要的法律纠纷，损害上市公司利益。

深交所后续发函要求公司说明出售资产的原因和合理性，是否存在分步出售资产以规避重大资产重组、受让方是否就本次交易与公司或公司管理层等相关方签署“抽屉”协议。

争夺董事席位

转让帝龙文化引起的纠纷背后是公司“内斗”的延续。

*ST 聚 力（聚 力 文 化 ） 前 身 帝 龙 新 材 于 2008 年 上 市 ， 主 营 业 务 为 高 端 装 饰 贴 面 材 料 的 研 发 、 设 计 、 生 产 和 销 售 。 2016 年 4 月 ， *ST 聚 力 以 34 亿 元 购 买 余 海 峰 、 火 凤 天 翔 、 杭 州 哲 信 、 聚 力 互 盈 、 天 津 乐 橙 等 合 计 持 有 的 美 生 元 100 % 股 权 。 2017 年 12 月 ， *ST 聚 力 召 开 董 事 会 ， 选 举 余 海 峰 为 公 司 董 事 会 董 事 长 。

*ST聚力的股权关系也发生了变化。 公司原控股股东为帝龙控股，实际控制人为姜飞雄。 2017年12月，帝龙控股及股东姜祖功与宁波揽众天道投资管理有限公司（简称“宁波揽众天道” ）签订协议，将合计8000万股无限售流通股转让给宁波揽众天道。 股份转让后，宁波揽众天道持有上市公司9.40%的股权，帝龙控股及其一致行动人持股17.77%，余海峰持股15.32%，公司无控股股东，无实际控制人。

2019年下半年 ，以第一 大股东 余海峰为 首的相 关人士 与 *ST聚力 原控股方 发生了 矛盾 。

*ST聚力原实控人姜飞雄任职的子公司被指存在财务问题。 *ST聚力去年10月19日公告称，公司原计划于10月24日披露2019年第三季度报告，因公司子公司浙江帝龙新材料有限公司财务人员不配合上市公司编制定期报告，编制的现金流量表完全不符合企业会计准则，与资产负债表、利润表等勾稽关系混乱，公司无法在原定时间内完成三季报编制。 公司财务总监已向相关财务人员发出通知，催收账务处理资料和银行对账单、网银U盾、营业执照等，对子公司资产和账务处理情况进行检查和核对。 姜飞雄为上市公司董事和子公司浙江帝龙新材料有限公司执行董事，公司会请姜飞雄督促子公司相关财务人员尽快履行上述义务。

余海峰发起对姜飞雄的追责，自身却受到监事会的发难。 *ST聚力去年10月23日披露，监事会审议通过了关于提请罢免余海峰董事长职务的议案。 监事会认为，根据《公司法》有关规定，“个人所负数额较大的债务到期未清偿”不得担任公司的董事、监事及高级管理人员，而余海峰目前持有上市公司全部股份已被冻结，且其涉及多笔债务诉讼，表明其个人存在较大债务不能到期清偿。

*ST聚力权力格局亦悄然生变。 去年12月6日，*ST聚力董事会改选，余海峰阵营提名张楚、林明军进入董事会，其余四席均来自姜飞雄一方的提名人选。 同年12月10日，*ST聚力公告称，陈智剑为公司第五届董事会董事长，取代余海峰的职务。 有报道称，陈智剑是姜飞雄的表弟。

但林明军董事位置还没坐稳，今年1月就辞去董事职务。 而围绕辞职理由，两大阵营又上演一轮“口水战” 。 林明军留下的董事席位，目前引来天津紫田和姜飞雄的争夺。 天津紫田此次提名孙宁为董事候选人，姜飞雄则提名黄阳光。
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*ST海马

申请撤销退市风险警示

□本报记者 崔小粟

6月9日晚间，*ST海马发布公告，因公司2019年度经

审计的净利润、期末净资产均为正值，公司决定向深交所

提交撤销退市风险警示的申请。

*ST海马如果成功保壳，“积极卖房” 功不可没。 业

内人士认为，尾部车企销量低，难以维系后续研发投入，

或面临加速出清。

卖房求生存

*ST海马2017年、2018年分别亏损9.94亿元、16.37

亿元。根据相关规定，深圳证券交易所于2019年4月24日

起对公司股票实行“退市风险警示”处理，公司股票简称

由“海马汽车”变更为“*ST海马” 。

公司2019年度实现营业收入46.91亿元，归属于上市

公司股东的净利润为8519.62万元，归属于上市公司股东

的扣除非经常性损益的净利润为-7.31亿元，归属于上市

公司股东的净资产为49.20亿元。 公司表示，因2019年度

经审计的净利润、期末净资产均为正值，公司决定向深交

所提交撤销退市风险警示的申请。

2019年4月被实行退市风险警示后， 公司便开始了

卖房的自救之路。 2019年4月至5月，*ST海马共计抛售

401套旗下闲置房产， 并出售了全资子公司海马汽车有

限公司所持有河南海马物业服务有限公司100%股权。

2019年4月22日，*ST海马公告称，拟出售36套在上

海市的闲置房产和81套在海口市的闲置房产， 总计117

套。 2019年5月15日，*ST海马再次公告拟出售部分闲置

房产，将通过招标和/或委托中介机构按照市场价格在二

手房交易市场挂出等方式， 公开出售位于海口市的部分

闲置房产284套。

*ST海马称，出售闲置房产有利于盘活闲置资产，补

充公司流动资金，有利于公司的经营发展。 根据*ST海马

的测算，这些房产出售后，公司预计累计实现资产处置金

额约3.34亿元，累计影响公司归母净利润约1.7亿元。

2020年1月17日，*ST海马发布了上述两次披露的房

产交易的进展情况，截至公告日已经出售344套房产，应

收款1.68亿元，已收款1.62亿元。

汽车销量堪忧

2020年6月4日，*ST海马再次发布卖房公告。公司公

告称，为优化和盘活存量资产，公司拟通过招标和/或委

托中介机构按照市场价格在二手房交易市场挂出等方

式， 公开出售位于海口市金牛路2号的18#住宅楼共145

套房产的部分闲置房产，总面积约4217.05平方米。 最终

处置价格以成交价为准。

对于此次卖房的原因，*ST海马表示，本次交易有利

于盘活公司闲置资产，补充公司流动资金，有利于公司的

经营发展。 交易不涉及债权债务转移，不涉及人员安置、

土地租赁等情况。是否成交及成交价格存在不确定性，本

次交易对公司经营和财务状况的最终影响尚待实际成交

后方可确定。

不断卖房的背后是*ST海马持续恶化的经营状况。 6

月5日晚间，*ST海马公布5月份产销数据，5月销量1239

辆，同比下降58.4%。 其中，SUV销量1236辆，同比下降

57.64%；MPV销量0，同比下降100%；基本型乘用车销

量3辆，同比下降94%。1-5月公司累计汽车销量5206辆，

同比下降51.5%。

中金公司认为， 尾部车企在低销量之下难以实现规

模化并维系后续研发投入，或面临加速出清。

华熙生物拿下佛思特

透明质酸头部企业整合提速

□本报记者 康书伟

华熙生物6月9日晚公告，公司与东营佛思特生物工

程有限公司（简称“佛思特” ）管理人及东辰控股集团有

限公司（简称“东辰集团” ）签署了协议，约定以2.9亿元

收购佛思特100%的股权。

业内人士表示，作为透明质酸行业龙头，华熙生物此

次收购拥有100吨透明质酸产能的佛思特， 可以快速扩

充产能，丰富产品线。且双方在客户结构上存在一定互补

性，有助于华熙生物市场拓展，巩固行业龙头地位。 在此

之前， 具有超过400吨透明质酸产能的焦点生物被鲁商

发展收入囊中， 透明质酸行业头部企业整合在资本助力

下明显加速。

公告显示， 佛思特主要业务为透明质酸原料的生产

和销售， 建设了具有国内领先水平的透明质酸系列产品

生产装置。佛思特生产的透明质酸原料以食品级为主，化

妆品级为辅，目前透明质酸年产能100吨。

东辰集团网站信息显示， 佛思特为国内第二大透明

质酸生产企业， 除透明质酸产品外， 还开发了相关衍生

品，上马了6000吨/年谷氨酰胺、D-核糖、L-茶氨酸、L-

瓜氨酸等项目。

业内人士评价， 公司此次抓住佛思特股东处于重整

阶段的大好时机， 收购价格较为合理，2.9亿元的价格基

本不会给公司带来商誉压力。根据公告，交易标的资产的

清算价值类型评估值为28896.72万元。

华熙生物董事长赵燕日前在接受中国证券报记者采

访时介绍，透明质酸产品分为不同级别的特性，决定了其

价格差别很大，最便宜的1000多元/公斤，最贵的医药级

产品能达到30万元/公斤。 从业内主要企业市场份额看，

按照2018年的数据，华熙生物占全球市场的36%。 而在

国内同行业中，公司是公认的行业龙头，行业第二到第五

名市场份额之和大概为37%。 尽管市场份额处于行业领

先位置， 但产能不足的问题让华熙生物主动放弃了透明

质酸用量最大的食品级领域。从全球透明质酸市场看，海

外食品级和护肤品级领域80%产品来自中国。

12家光伏企业拟投资820亿元扩产

� 今年以来，已有12家光

伏上市公司发布扩产计划；

自2月14日再融资新规发布

以来，A股18家光伏企业发

布了非公开发行股票预案。

分析人士指出，扩产计

划密集释放，将拉动未来几

年光伏设备的市场需求，带

动相关企业利润增长。 通过

技术创新、规模化生产等方

式，光伏发电系统的投资成

本已大幅降低，光伏发电行

业市场化导向更加明确，更

多企业渴望借助资本市场

推进业务发展。

□本报记者 刘杨

大手笔扩产

据中国证券报记者不完全统计， 上述

12家光伏公司扩产计划拟投资金额达

820.52亿元。

东方日升6月5日晚公告， 公司与义乌

经开区管委会签订 《15GW高效电池

+15GW组件项目框架协议》， 项目计划总

投资约206亿元。 该项目规划分二期建设。

其中，一期建设5GW高效电池和5GW高效

组件生产线，建设期限预计2年；二期10GW

高效电池和10GW高效组件项目将根据

市场需求情况， 在未来3-5年内逐步建成

投产。

东方日升表示， 若本协议顺利实施，将

进一步完善公司光伏电池片、光伏组件及相

关产品产能布局， 提升公司光伏电池片、光

伏组件及相关产品制造的技术水平、自动化

水平、成本控制等核心竞争力，扩大公司光

伏产品在全球市场的份额，对公司业绩具有

一定的积极影响，符合公司的发展需要和长

远规划。

5月28日，单晶硅片龙头隆基股份再发

扩产公告，拟投建曲靖年产10GW单晶硅棒

和硅片建设项目， 预计2021年达到设计产

能。公告显示，该项目预计总投资额约23.27

亿元，项目达产后预计将实现年均营业收入

约34.07亿元，年均净利润约4.16亿元。

4月21日，通威股份公告，计划非公开

发行股票募集资金总额不超过60亿元，拟

用于眉山和金堂合计15GW的高效电池项

目。 其中，18亿元用于补充流动资金。

今年2月，通威股份公告了其史上最大

单项投资。 公司拟200亿元在成都金堂建设

年产30GW高效太阳能电池及配套项目，分

四期实施。 其中，一期7.5GW项目将于2020

年3月前启动，在2021年内建成投产，后续

项目将根据市场需求情况，在未来3-5年内

逐步建成投产。

推进技术升级

光伏企业的扩产节奏引起了相关部

门的关注。 5月29日，工业和信息化部发布

的 《光伏制造行业规范条件 （2020年

本）》（征求意见稿）提出，要严格控制新

上单纯扩大产能的光伏制造项目，引导光

伏企业加强技术创新、提高产品质量、降低

生产成本。

中信证券首席电新分析师弓永峰指

出， 新版光伏制造行业规范条件开始征求

意见， 严控新上单纯扩大产能的光伏制造

项目，有利于行业优胜劣汰和产业升级。预

计市场将进一步向具备技术和资金优势的

龙头厂商集中， 并加快核心设备厂商新品

需求释放。

隆基股份则下调了单晶硅片产品价格，

推动产业链降本增效。其166mm硅片从1月

21日的3.47元/片（含税），5月25日下调至

2.62元/片（含税），下降幅度达24.5%。 5月

底，通威股份发布电池全线降价信息。其中，

多晶电池片（金刚线157）报价0.50元/瓦，

单晶PERC电池 （单/双面156.75） 报价为

0.78元/瓦， 相比3月25日的报价分别下降

0.15元/瓦和0.2元/瓦。

隆基股份有关负责人对中国证券报记

者表示，光伏行业技术进步加快，产品降价

是大势所趋。降价可以推动硅片环节落后产

能出清，提高产品质量。

资本市场助力

Wind统计数据显示， 自2月14日证监

会再融资新规落地以来，18家A股光伏公司

发布了非公开发行股票预案或预案修订案，

拟募资总金额不超过392亿元。

6月3日，上交所公告显示，固德威科创

板首发过会。 根据招股书，固德威专注于太

阳能、 储能等新能源电力电源设备的研发、

生产和销售。 公司本次拟募集资金约6.9亿

元。其中，4.2亿将用于光伏逆变器及智慧能

源研发项目，0.7亿元用于全球营销及服务

体系基础建设项目。

5月19日，晶科科技在上海证券交易所

主板上市。 公司本次募资25亿元，将用于辽

阳忠旺集团230MW屋顶分布式光伏发电

项目、营口忠旺铝业156MW屋顶分布式光

伏发电项目、 宝应光伏发电应用领跑者

2017年柳堡2号100MW渔光互补项目及

偿还银行贷款。 其中，6亿元用于偿还银行

贷款。

5月16日， 拓日新能发布非公开发行A

股股票预案，拟发行不超3.7亿股，募资不超

10亿元（含）；公司控股股东奥欣投资拟不

低于3000万元参与认购； 募集资金拟用于

连州市宏日盛200MW综合利用光伏电站

项目和补充流动资金。

4月10日， 上能电气登陆深交所创业

板。 公司预计募集资金3.56亿元，主要用于

高效智能型逆变器产业化项目、储能双向变

流器及储能系统集成产业化项目、研发中心

建设项目、营销网络建设项目以及补充营运

资金。

业内人士表示，通过技术创新、规模化

生产等方式，大幅降低了光伏发电系统的投

资成本，使得光伏发电行业市场化导向更加

明确。上市融资可以提升现金流，降低负债，

加速企业业务发展。

1元转让子公司再掀波澜

*ST聚力股东提议接盘方被驳回

� *ST聚力6月9日公告显示，公司第五大股东天津紫田企业管

理咨询合伙企业（有限合伙）（简称“天津紫田” ）向董事会提交

了关于2019年度股东大会的多项临时提案。其中，就公司拟以1元

价格将亏损子公司北京帝龙文化有限公司（简称“帝龙文化” ）

100%股权转让事项，提议北京佰米科技有限公司参与接盘，且董

事张楚全程参与交易。 但该提案被董事会驳回。

□本报记者 于蒙蒙

临时提案被拒

*ST聚力披露， 公司董事会于6月5日收

到股东天津紫田 《关于向浙江*ST聚力发展

股份有限公司2019年度股东大会增加临时

提案的函》和相关材料，天津紫田提请董事

会在2019年度股东大会中增加四项临时提

案，包括《关于向北京佰米科技有限公司转

让北京帝龙文化有限公司100%股权的议

案》《授权公司董事张楚全程参与北京帝龙

文化有限公司交易谈判与文件签署的议案》

《关于补选公司第五届董事会非独立董事的

议案》《关于选举孙宁为公司第五届董事会

非独立董事的议案》。

*ST聚力董事会不认可天津紫田提出的

受让方提案。公司董事会称，天津紫田在提交

该临时提案前， 未告知公司有关拟向北京佰

米科技有限公司转让帝龙文化100%股权事

项的任何信息。 公司从未授权任何主体就出

售北京帝龙资产相关事宜与北京佰米科技有

限公司进行过接触、协商或洽谈，更未授权任

何主体与其达成资产出售相关的任何书面或

口头的协议、意向书等。董事会无法确定该临

时提案所述的北京佰米科技有限公司受让意

愿的真实性， 亦未取得北京佰米科技有限公

司相关资料， 无法判断该公司收购帝龙文化

资产的目的、 履约及资信能力， 与公司持股

5%以上股东、 公司董事是否存在关联关系，

无法确定该临时提案所述内容的合法性、真

实性、完整性等。

*ST聚力董事会称， 天津紫田本次提交

的《关于向北京佰米科技有限公司转让北京

帝龙文化有限公司100%股权的议案》，与经

公司管理层充分讨论并经公司董事会审议通

过， 且已经与交易方签署正式交易协议后提

交的 《关于转让北京帝龙文化有限公司

100%股权的议案》存在互斥性。

对于天津紫田提议授权公司董事张楚全

程参与帝龙文化交易谈判与文件签署的议

案，*ST聚力董事会称，缺乏股东大会审议基

础，张楚除担任公司董事外，未担任公司的其

他管理职务。 在公司相关人员能够正常履行

职责的情况下， 超过规定的职责范围对个别

董事进行授权违反了《公司法》和《公司章

程》所确定的公司治理基本原则。

1元转让子公司

天津紫田提案涉及的子公司引来监管层

关注。

*ST聚力5月18日晚间公告称，董事会以

4票同意、1票反对审议通过 《关于转让北京

帝龙文化有限公司100%股权的议案》，拟将

公司持有的帝龙文化100%股权转让给受让

方陆新忠，价格为1元。

财务数据显示，2019年帝龙文化实现营

业收入11.11亿元， 净利润亏损15.15亿元。

今年一季度，帝龙文化未经审计的营业收入

为2057.79万元， 净利润亏损2142.53万元。

截至2019年12月31日， 帝龙文化游戏文化

业务部分应收账款账面余额为7亿元， 其他

应收款账面余额为4.85亿元，已全额计提坏

账准备。

天健会计师事务所在对帝龙文化出具的

年度审计报告中称，截至2019年末，帝龙文

化净资产、净利润均为负值。这些情况表明存

在可能导致帝龙文化持续经营能力产生重大

疑虑的重大不确定性。

唯一的反对票来自董事张楚。 其对转让

细节提出提议称， 帝龙文化子公司尚欠银行

债权人贷款， 贷款协议中是否有限制债权转

让和实际控制人、 大股东变更需要银行债权

人同意的法律条款， 协议中没有明确记载和

表述，需要在议案中对该部分情况进行说明，

以免引起不必要的法律纠纷， 损害上市公司

利益。

深交所后续发函要求公司说明出售资产

的原因和合理性， 是否存在分步出售资产以

规避重大资产重组、 受让方是否就本次交易

与公司或公司管理层等相关方签署“抽屉”

协议。

争夺董事席位

转让帝龙文化引起的纠纷背后是公司

“内斗” 的延续。

*ST聚力（聚力文化）前身帝龙新材于

2008年上市， 主营业务为高端装饰贴面材

料的研发、设计、生产和销售。 2016年4月，

*ST聚力以34亿元购买余海峰、火凤天翔、

杭州哲信、聚力互盈、天津乐橙等合计持有

的美生元100%股权。 2017年12月，*ST聚

力召开董事会， 选举余海峰为公司董事会

董事长。

*ST聚力的股权关系也发生了变化。 公

司原控股股东为帝龙控股， 实际控制人为姜

飞雄。 2017年12月，帝龙控股及股东姜祖功

与宁波揽众天道投资管理有限公司 （简称

“宁波揽众天道” ）签订协议，将合计8000万

股无限售流通股转让给宁波揽众天道。 股份

转让后， 宁波揽众天道持有上市公司9.40%

的股权， 帝龙控股及其一致行动人持股

17.77%，余海峰持股15.32%，公司无控股股

东，无实际控制人。

2019年下半年，以第一大股东余海峰为

首的相关人士与*ST聚力原控股方发生了

矛盾。

*ST聚力原实控人姜飞雄任职的子公司

被指存在财务问题。 *ST聚力去年10月19日

公告称，公司原计划于10月24日披露2019年

第三季度报告， 因公司子公司浙江帝龙新材

料有限公司财务人员不配合上市公司编制定

期报告， 编制的现金流量表完全不符合企业

会计准则，与资产负债表、利润表等勾稽关系

混乱， 公司无法在原定时间内完成三季报编

制。 公司财务总监已向相关财务人员发出通

知，催收账务处理资料和银行对账单、网银U

盾、营业执照等，对子公司资产和账务处理情

况进行检查和核对。 姜飞雄为上市公司董事

和子公司浙江帝龙新材料有限公司执行董

事， 公司会请姜飞雄督促子公司相关财务人

员尽快履行上述义务。

余海峰发起对姜飞雄的追责， 自身却受

到监事会的发难。 *ST聚力去年10月23日披

露， 监事会审议通过了关于提请罢免余海峰

董事长职务的议案。 监事会认为，根据《公司

法》有关规定，“个人所负数额较大的债务到

期未清偿” 不得担任公司的董事、监事及高

级管理人员， 而余海峰目前持有上市公司全

部股份已被冻结，且其涉及多笔债务诉讼，表

明其个人存在较大债务不能到期清偿。

*ST聚力权力格局亦悄然生变。 去年12

月6日，*ST聚力董事会改选， 余海峰阵营提

名张楚、林明军进入董事会，其余四席均来自

姜飞雄一方的提名人选。同年12月10日，*ST

聚力公告称， 陈智剑为公司第五届董事会董

事长，取代余海峰的职务。 有报道称，陈智剑

是姜飞雄的表弟。

但林明军董事位置还没坐稳， 今年1月

就辞去董事职务。而围绕辞职理由，两大阵营

又上演一轮“口水战” 。林明军留下的董事席

位，目前引来天津紫田和姜飞雄的争夺。天津

紫田此次提名孙宁为董事候选人， 姜飞雄则

提名黄阳光。
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